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Биоресурсы

О добыче снежных баранов и моржей рассказали на первом форуме 
охотников Чукотки

ИА Чукотка, 08/05/2025
Во вторник, 6 мая, в Анадыре впервые прошёл окружной форум охотников. 
Эксперты рассказали о сохранении природы, поддержке промыслов коренных 
малочисленных народов округа и затронули другие вопросы, сообщает ИА 
"Чукотка". 

Первый форум охотников Чукотки прошёл в малом зале Окружного Дома народного 
творчества. Он собрал профильных специалистов из разных регионов России. 
Многие выступали дистанционно, с помощью видеосвязи. В своём поздравлении 
участникам губернатор Владислав Кузнецов отметил, что Чукотка богата 
природными ресурсами, а её жители – культурным наследием. «Охота для 
коренных малочисленных народов Севера – не просто промысел, а неотъемлемая 
часть жизни. Важно помнить, что будущее охоты зависит от уровня 
ответственности и бережного отношения к природе. Важно поддержать 
традиционный уклад жизни коренных народов и одновременно обеспечить 
устойчивое развитие охотничьего хозяйства в регионе. Отдельное внимание прошу 
уделить развитию экологического туризма», – отметил глава региона. 

Представители окружного департамента природных ресурсов и экологии 
рассказали о состоянии охотничьих ресурсов региона, подробно остановились на 
особо охраняемых природных территориях. Отдельно затронули ситуацию с 
северными оленями. Представитель Института биологических проблем 
криолитзоны Сибирского отделения РАН Егор Кириллин доложил про отслеживание 
животных в Якутии. Анадырский сотрудник Северо-Восточного комплексного НИИ 
дальневосточного отделения Российской академии наук Владислав Нувано 
напомнил про тысячелетнюю историю охоты на оленей и рассказал про их 
мониторинг на западной Чукотке. Гостей из других регионов и представителей 
турфирм интересовало, как получить лицензию на добычу снежных баранов и 
можно ли туристам охотиться на моржей. Представители пяти охотничьих хозяйств 
Чукотки провели презентации и пригласили желающих воспользоваться их 
услугами. «Проблемы у охотхозяйств общие – сложная и дорогая логистика, 
вопросы обустройства баз и так далее. Их можно хотя бы частично решить в 
контакте с органами власти. Также прозвучало предложение о сотрудничестве с 
Ассоциацией коренных малочисленных народов Чукотки. Главное, что участники 
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форума смогли поделиться своими взглядами на организацию той же охоты, 
затронуть вопросы охраны животного мира и другие. Причём не только при 
обсуждении докладов, но и в неформальной обстановке», – подвёл итоги форума 
заместитель начальника окружного управления охраны и использования животного 
мира Егор Верещагин.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/priroda/o_dobyche_snezhnykh_baranov_i_morzhey_rasskazali_na_pervom_forume_okhotnikov_chukotki/

В якутской Арктике начался массовый отел оленей

Yakutia Daily, 10/05/2025
В оленеводческих стадах МУП «Булунское» стартовал один из самых важных и 
волнующих периодов — массовый отел оленей. Это время, когда появляются на 
свет маленькие оленята, которые станут будущим наших стад и залогом 
процветания традиционного оленеводства. Каждый новорожденный олененок 
приносит радость и надежду.

Оленеводы находятся в тундре, прилагая все усилия для успешного проведения 
отела. Их самоотверженный труд, опыт и забота о стаде в этот период имеют 
особое значение. Они внимательно следят за состоянием беременных самок и 
помогают новорожденным адаптироваться к жизни.

Первоисточник: 
https://yakutia-daily.ru/v-yakutskoj-arktike-nachalsya-massovyj-otel-
olenej/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Международные отношения

Москва и Пекин выступают за сохранение мира в Арктике

ТАСС, 08/05/2025
Россия и Китай выступили за сохранение мира и стабильности в Арктике. Об этом 
говорится в совместном заявлении двух стран о дальнейшем углублении 
сотрудничества в ознаменовании 80-летнего юбилея Победы.

"Стороны выступают за сохранение в Арктике мира и стабильности, 
предотвращение в этом регионе военно-политической напряженности", - 
отмечается в тексте документа.

4 / 12

https://prochukotku.ru/news/priroda/o_dobyche_snezhnykh_baranov_i_morzhey_rasskazali_na_pervom_forume_okhotnikov_chukotki/
https://yakutia-daily.ru/v-yakutskoj-arktike-nachalsya-massovyj-otel-olenej/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search
https://yakutia-daily.ru/v-yakutskoj-arktike-nachalsya-massovyj-otel-olenej/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search


Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/23889635?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Наука, культура и образование

В Ямбурге открыли памятник полярным летчикам

Правительство ЯНАО, 08/05/2025
Новый монумент «Герои полярной авиации» установили на Ямбургском 
месторождении у здания аэропорта вахтового поселка. В торжественной 
церемонии приняли участие руководители и работники «Газпром добыча Ямбург».

В последнее время открываются новые страницы истории Великой Отечественной 
войны. Одна из них – боевые действия у берегов Ямальского и Гыданского 
полуостровов в 1942-1944 годах. В год 80-летия Великой Победы мы реализуем 
проект «Арктика. Неизвестная война», который призван увековечить память тех, 
кто отстаивал северные рубежи страны.

Алексей Агеев
заместитель генерального директора по перспективному развитию «Газпром 
добыча Ямбург»

Памятный знак в виде крыла и копии гидросамолета ГСТ Н-275 установлен в честь 
экипажа подполковника Матвея Козлова. В августе 1944 года, рискуя собственной 
жизнью, военные летчики спасли потерпевших крушение после атаки немецкой 
субмарины на советский конвой БД-5. В сложных метеоусловиях пилотам удалось 
посадить самолет на воду и освободить людей из морского плена. В память о 
самоотверженном подвиге на Карском море площадь поселка Ямбурга будет носить 
имя Матвея Ильича Козлова.

Первоисточник: 
https://yanao.ru/press-tsentr/novosti/v-yamburge-otkryli-pamyatnik-polyarnym-
letchikam/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Песни Победы зазвучали на языках коренных народов Российского Севера

Сибирский новостной, 09/05/2025
Проектный офис развития Арктики (ПОРА) представил уникальный сайт, на котором 
собраны переводы известных «Песен Победы» на языки коренных малочисленных 
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народов России. Проект приурочен к 80-летию Великой Победы.

Идея создания сайта возникла при поддержке Ассоциации коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока, а также Центра 
традиционных знаний и языков этих народов. В 2021 году при финансовой помощи 
ПОРА был издан сборник, включающий переводы военных песен, который теперь 
доступен в цифровом формате.

Теперь пользователи сайта могут послушать знаковые композиции «День Победы» 
на языке нганасанов, «Катюшу» на эвенкийском, а также «Журавли» на 
хантыйском. Все эти и другие песни звучат на родных языках коренных народов 
России, что подчеркивает их неоценимый вклад в общую победу.

Максим Данькин, генеральный директор ПОРА, отметил: «Победа в Великой 
Отечественной войне — это общий подвиг всех народов нашей страны. И Песни 
Победы у всех наших народов — общие. Именно поэтому мы посчитали важным 
поддержать проект Ассоциации КМНСС и ДВ РФ и Центра традиционных знаний и 
языков КМНСС и ДВ РФ и решили в год 80-летия Победы в Великой Отечественной 
войне запустить цифровой ресурс, где каждый может ознакомиться с переводами 
Песен Победы на языки коренных малочисленных народов России».

Первоисточник: 
https://sibirnews.ru/news/2025-05-09-pesni-pobedy-zazvuchali-na-yazykakh-korennykh-
narodov-rossiyskogo-
severa/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Промышленность и технологии

Эксперт Воротников: предприятие полного цикла для РЗМ можно создать 
на базе СМЗ

ТАСС, 08/05/2025
Предприятие полного цикла производства редкоземельных металлов (РЗМ) можно 
создать на базе Соликамского магниевого завода. Такое мнение высказал ТАСС 
доцент Института общественных наук Президентской академии, координатор 
экспертного совета проектного офиса развития Арктики Александр Воротников.

"Основная проблема в том, что в России не существует полной производственной 
цепочки по РЗМ. В ней существует такой разрыв, как разделение РЗМ на отдельные 
чистые компоненты. В стране нужно создавать новую целую отрасль, создать 
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предприятия по полноценному разделению РЗМ. В настоящее время полноценное 
разделение РЗМ возможно на Соликамском магниевом заводе", - сказал он.

По мнению эксперта, "Росатом" сделал большой шаг в создании в России 
собственного производства редкоземельных металлов. "Они разработали 
технологию разделения и начали проектирование промышленного производства. 
Технология, базирующаяся на более ранних отраслевых наработках, обоснована 
актуальными расчетами и проверена на практике, а качество полученной 
продукции подтверждено потребителями", - пояснил Воротников.

Кроме того, необходимо использовать опыт компании "Красцветмет", которая 
является одним из крупнейших в мире производителей драгоценных металлов. "В 
настоящее время планирует сотрудничество по направлениям разработки и 
производства сорбционных материалов для селективного извлечения урана, 
скандия, редких и редкоземельных металлов, а также развития технологий 
извлечения лития из гидроминерального сырья. Перспективными направлениями 
взаимодействия могут стать переработка радиоактивных отходов, производство 
радиофармпрепаратов, переработка вторичного сырья и материалов, в частности 
магнитов ветрогенераторных установок и батарей систем накопления энергии", - 
сказал он.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23885415?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Северный морской путь

Эскалация в Индии и Пакистане повысит интерес к Севморпути — эксперт

Медиапалуба, 08/05/2025
Эскалация военного конфликта Индии и Пакистана поставит под угрозу 
безопасность судоходства в части Индийского океана и повысит интерес других 
государств к Северному морскому пути. Об этом ТАСС сообщил координатор 
экспертного совета Проектного офиса развития Арктики, доцент Российской 
академии народного хозяйства и госслужбы при президенте РФ Александр 
Воротников.

В ночь на 7 мая Индия объявила о начале операции «Синдур», атаковав 
«террористическую инфраструктуру» в Пакистане. Пакистан закрыл на 48 часов 
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свое воздушное пространство и нанес ответные удары.

«Вследствие этого конфликта возрастает естественным образом безопасность 
Северного морского пути. И многие азиатские страны, особенно дружественные к 
России, конечно, предпочтут использовать СМП, так как ничто ни стоит так дорого, 
как безопасность. А дальнейшая эскалация конфликта, только увеличит число 
пользователей СМП», — сообщил Воротников. Он отметил, что из-за военного 
конфликта под угрозой окажется все судоходство в этой части Индийского океана.

Первоисточник: 
https://paluba.media/news/193461?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Краткий обзор текущей ледовой обстановки в морях Арктики

Arctic Universe, 09/05/2025
Ученые Центра ледовой гидрометеорологической информации Арктического и 
антарктического научно-исследовательского института подготовили краткий обзор 
текущей ледовой обстановки в арктических морях Северного ледовитого океана, 
основанный на анализе спутниковой информации, наблюдаемой в период с 4 по 5 
мая.

На акватории Баренцева моря продолжается дрейф в юго-западном направлении. 
Происходит разрежение массивов между архипелагами, общая сплоченность 
кромки дрейфующих льдов не превышает 7-8 баллов. Из проливов Хенлопен и Стур-
Фьорд архипелага Шпицберген практически полностью вынесло однолетний лед, 
преобладают молодые льды и нилас. К западу и юго-западу от архипелага ЗФИ 
наблюдаются полыньи с чистой водой или редкими однолетними льдами. Вдоль 
архипелага Новая Земля отдельные массивы молодых льдов и полосы однолетнего 
тонкого льда, образовавшиеся в результате взлома припая в бухтах.

В Печорском море дрейфующий лед сосредоточен в восточной части акватории – в 
районе о. Долгий и далее на восток. Происходит вынос льдов в Карское море через 
пролив Карские ворота.

На акватории Карского моря преобладает однолетний средний лед. В юго-западной 
части моря и в районе мыса Желания образовались зоны с открытой водой. В 
проливе Карские Ворота сохраняется зона с однолетним льдом в центральной части 
пролива. Развились полыньи с начальными видами льда и ниласа за припаем вдоль 
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материкового побережья от Байдарацкой губы до архипелага Норденшельда. 
Частично взломался припай в проливе Шокальского, в северо-восточной части. В 
проливе Вилькицкого сохраняется припай однолетнего льда.

В море Лаптевых отмечается значительное увеличение заприпайных полыней вдоль 
западного, южного и восточного побережья. Частичное разрушение припая 
наблюдается к востоку от островов архипелага Северная Земля и пролива 
Вилькицкого, также к северу от Анабарского залива. На подходах к проливу 
Вилькицкого сохраняется припай однолетних льдов, далее к востоку - нилас и 
однолетние льды. На подходах к проливу Санникова и Дмитрия Лаптева припай 
однолетнего толстого и среднего льда. В северной и центральной частях акватории 
преобладает однолетний толстый лед, в юго-восточной – молодые льды, на 
подходах к Хатангскому заливу – однолетний средний.

На акватории Восточно-Сибирского моря преобладает однолетний толстый лед, 
зоны преобладания однолетнего среднего сохраняются к северу от Новосибирских 
островов и в юго-восточной части моря. К северу от Новосибирских островов 
сохраняются заприпайные полыньи с молодыми льдами и ниласом. Отмечается 
увеличение площади припая в центральной и восточной частях акватории.

На акватории Чукотского моря в северной части преобладает однолетний толстый 
лед, южнее – однолетний средний. В юго-западной части вдоль побережья Чукотки 
сформировалась зона с преобладанием однолетнего толстого льда. Сохраняется 
обширная полынья вдоль побережья Аляски от мыса Поинт-Хоп и далее на север. 
Припай без изменений. В проливе Лонга старые и однолетние толстые и средние 
льды. В Беринговом проливе наблюдается преобладание однолетнего тонкого льда, 
возле мыса Дежнева - небольшая зона с включением старого льда.

Ледообразование продолжается в северной части Берингова моря. В Охотском, 
Японском, Белом и Балтийском морях идет разрушение ледового покрова. На 
акваториях Каспийского и Азовского морей чисто.

Первоисточник: 
https://www.arcticuniverse.com/ru/news/20250509/32133.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Набережная Северной Двины в Архангельске станет символом истории 
Северного морского пути

Московский комсомолец - Архангельск, 08/05/2025
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Главная набережная Архангельска преобразится, отразив ключевые этапы 
освоения Северного морского пути. В этом году Россия отмечает 500-летие начала 
его освоения, и новая концепция развития набережной подчеркнет связь между 
архитектурой и историей покорения Арктики.

Губернатор Архангельской области Александр Цыбульский и глава города Дмитрий 
Морев обсудили проект во время осмотра набережной Северной Двины.

– Поскольку Архангельск играет значимую роль в истории освоения Северного 
морского пути – все самые известные экспедиции стартовали именно отсюда, – то я 
считаю, что нужно посвятить набережную Севморпути. Нужно сделать ее «живой», 
превратив в красивое, функциональное и привлекающее жителей городское 
пространство, – сказал Александр Цыбульский.

Масштабная реконструкция начнется после завершения работ на площади 
Профсоюзов, которая обновляется за счет федерального финансирования в рамках 
арктической «Единой субсидии».

Поэтапное благоустройство любимой горожанами и гостями Архангельска 
пешеходной зоны вдоль Северной Двины стартовало еще в 2020 году. Тогда по 
поручению Александра Цыбульского были проведены работы на одном из ключевых 
участков – Красной пристани. В результате здесь появились шезлонги, качели, 
теннисные столы, пространство для игры в шахматы и шашки, установлены малые 
архитектурные формы.

В 2022 году начались работы на Буяновой пристани, которая стала логичным 
продолжением Молодежного сквера, обустроенного в 2020 году в рамках проекта 
дополнительного благоустройства набережной. Новая пешеходная зона с 
деревянными настилами соединила Красную пристань с территорией набережной в 
районе причалов и позволила создать единый прогулочный маршрут до морского-
речного вокзала.

Уже в ближайшее время начнется преображение участка набережной от завода 
«Алвиз» до улицы Гагарина. В прошлом году территория стала победителем 
всероссийского рейтингового голосования за объекты благоустройства, набрав 
почти одиннадцать тысяч голосов архангелогородцев. Дизайн-проект включает 
создание новых и ремонт существующих пешеходных дорожек и тротуаров. Также 
планируется обустроить террасы и лестницы, велосипедные дорожки, оборудовать 
автомобильную парковку, установить малые архитектурные формы и провести 
озеленение.

10 / 12



Первоисточник: 
https://arh.mk.ru/social/2025/05/08/naberezhnaya-severnoy-dviny-v-arkhangelske-stanet-
simvolom-istorii-severnogo-morskogo-
puti.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Арктика звучит так: у берегов Ямала мощно загудело

Красный север (Салехард), 09/05/2025
В день празднования 80-летия Победы в Великой Отечественной войне все 
ледоколы атомного флота России одновременно дали гудок. Об этом сообщила 
пресс-служба «Атомфлота».

«Гудок Победы прозвучал на всех судах атомного ледокольного флота: в 
Мурманске, Карском море, в Обской губе и на Енисее. Арктика сегодня звучит так!» 
— говорится в сообщении. Первым на видеокадрах мощный гудок в честь 
праздника дает атомный ледокол «50 лет Победы».

Также 9 мая моряки атомных ледоколов «50 лет Победы», «Вайгач», «Арктика», 
«Якутия» и «Урал» станцевали на палубах вальс. «Синий платочек» звучал на 
Енисее и в Карском море», — сообщили в пресс-службе «Атомфлота».

Ямал масштабно отмечает 80-летие Великой Победы. В столице округа провели 
парад с участием сотрудников силовых структур, пограничников, кадетов и 
юнармейцев. В городах и селах ЯНАО прошел «Бессмертный полк».

Первоисточник: 
https://ks-yanao.ru/news/obschestvo/u-beregov-jamala-zagudeli-atomnye-ledokoly-
video?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Энергетика

Цивилев сообщил, что компании КНР обсуждают участие в новых СПГ-
проектах НОВАТЭКа

Интерфакс, 10/05/2025
Китайские компании обсуждают участие в новых проектах "НОВАТЭКа" в области 
сжиженного природного газа, сообщил журналистам министр энергетики РФ 
Сергей Цивилев.
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На вопрос, проявляет ли Китай интерес войти в новые СПГ-проекты "НОВАТЭКа" он 
ответил: "Обсуждается между китайскими компаниями и "НОВАТЭКом". Процесс 
находится в стадии обсуждения".

Китай является крупнейшим импортером газа в мире и крупнейшим покупателем 
СПГ. В 2024 году страна закупила 76 млн тонн СПГ.

Первоисточник: https://www.interfax.ru/business/1024962
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